

コンピュータアートセンター コンピュータメディア研究所 設立に関する趣意書

コンピュータはその発生以来、社会との適応関係に於て、そのハードウェア及びソフトウェアの両面に於て、其逆行の革新をつづけ、現在では、社会の中で不可欠なメディアとして、その重要な一立場をになふるに至って居ります。近年、近年の處理能力、I/O装置及びシステムとの発達には、めざましいものがあり、コンピュータの生活圏への適応の実現も遠からず、予測されるふうに見て居ります。

ただ、そのアプリケーションの側面では、本質的な概念、具体的な法論には於て多くの問題を残し、殊にその精神的、感覚的な側面、最も人間的な領域へのアプリケーションには、ほとんどその研究が始められてはかりとしか云えぬ状態であります。

現代の社会の新しいメディアとしてのアプローチ

これまでの高密度、高生産、高消費の社会からの離脱にあたって、この物質的豊さの保護を主とするから、その対応を避け、人間的、も精神的にもより豊かな社会を作り行くためには、單なるハードウェアの方向の考え方から脱して、人のいじみ全体を包括する大きなシステムを考ふなければならぬ。日暮暮に来て居るふうに思われます。

ここに 文化的面からこの 新しいメディアに対する 積極的なアプローチを行ひ、同時に又 このメディアが 文化面に 参加することに あり、現代の 流動的で社会との より 望ましい対応関係を 促し、又この メディアを 媒体として、技術と文化、社会、経済の 相互的な 望ましい 影響の 関係を 育て文化から 経済までを 含んで 大きな 生態系としての 社会の 実現の 可能性を そこには 強く こころく 望まれて いるふうに思われます。

### 藝術とコンピュータの出会い

これまで 藝術の 分野では、コンピュータ開発の ごく 初期から 積極的な アプローチと 研究開発が 行なわれて 来ました。アメリカの イリノイ大学に おける ヒラー、アイザクソン 教授の 研究が その 初期のものとして 有名でありますか？ その他にも ベル電話研究所、スタンフォード大学、コロンビア大学、プリンストン大学、ニューヨーク大学 等は 特筆すべき 研究が 続々 おこなわれて います。又我が国でも コンピュータの導入を 機会に 二の分野への アプローチは 敏感に おこなわれて おります。

ヒラー 教授の 例を含めて 初期のコンピュータ技術に ふるい作、藝術の 分野での 流動的 は その ハードウェア、ソフトウェア及び コンセプトの 面に おける 色々の 問題を 持つて 届り、関係者の 努力にも かかるります。充分に 成果を あげることか

出来ない状態でありますか”。その後、これらの研究室の  
組織的及び能力及びハード、ソフトウェアとのこのコンピュータ  
システムの非常に発達、概念の新たな廣開にあり  
この問題は新しい局面を見せるようになります。  
この轉換の時期以後を コンピュータートの時代 と  
ふぶことか出来ると思します。

現代の文化、社会の特性は、量的量的  
と、個別化と云う相反する特徴の同時並行進行と  
云う面に非常に強く現れて居ります。

このため藝術に於ても 1950 年代の後半から  
各分野の個立た「五格」が急速にされ 包括的な新しい  
主義が生れるなどになりました。『國際的、又 インターナショナル  
的思考はあきらかにこの時期にその發生の原点を有して  
居るのでありますか』、この社会、文化の変質の特徴の  
総括上にコンピュータメディアは非常に大きな可能性を持つて  
ものとして不亞めて大きな期待とともにクロスアップされて  
来るのであります。

諸外国に於ける研究、開発

私は先般、アメリカに於ける最近のコンピュータ技術  
の文化面への適用の状態を研究するためには度々多くの

研究不確実、創作作家、団体を訴え、その研究の成果と

創作活動につれて多くの知識を得て参りました。

現在アメリカの社会に於てはコンピュータメディアは、その

日常的、家庭のみアプリケーションの段階に入りました直前の

状態にありますに思われますか、各研究不確実に於ける開発の状態は非常に目覚しいものかありました。

特に大小、諸研究所の設備の充実には目を見張るものがあり、我が国の二の国々の状態に比してまだまことにうらやましい限りでありました。

各大出版社、I.B.M始め各コンピュータメーカーに於ける研究は当然の事ながら、セロックス、ベルテレフォン等の企業が文化の形態の示工会への還元に大きな出資を行って居ますにははるべを失かずありますに思われました。

一方ヨーロッパに於ては、ロンドンに本部を

持つC.A.S(コンピュータアートサイエティ)が昨年8月エディンバラでイベント、デモンストレーションを含めてコンピュータアート展を開催し、又各国にあすその支部を通じて活動を続けて居ります。その他、フランスではハルスー、クヌキス等のパリ大学其他に於ける研究創作が行なわれ、

特にクヌキスが最近開発したシステムによる新規の音楽作曲は期待が寄せられて居ます。ドイツでは

フランス、ネス等多くの作家による美術活動が広く

行はれど居ます。北欧各国 イタリアまで含め保守的と云ふるヨーロッパでも思ひかねないほど盛んな活動が見られます。

国により、又人によりコンピュータの具体的なリソリューションの形には違つて居りますが、これは一貫して見られるのは、コンピュータを藝術に適用する」といふための研究発表は、何の議論も勿論当然の形で居る姿勢であります。

このうちの新しいメディアの発展には、新しい概念とそれを実現するソフトウェア及び技術の開発が不可欠のものでありますから、これらは新しいメディアとしてのシステムと常時ふれあうことによって始めて生まれ、促進され、成長するものであります。作家・研究者の手許に優秀なシステムが置かれて居るアメリカを中心とする各研究所の状態はこの意味からも非常に注ましいものであります。

我が国に於けるも藝術、文化の面からこのメディアを通じて社会への貢献は極めて望まれて行なってあります。その開発は不可欠のことであると存じます。我が国の状態は一部關係者の間で理解にもつかぬ所で、一般には理想的でない状態には程遠くと云ふざるを得ません。3年間に創作作家とハードウェア及び技術者との出会いは

非常に少なく、そもそも「人と偶然」に付かれて居る状況で、

ここから「社会に貢献する新しいコンセプト、ソフトウェア、技術の望ましい発展が起り育む可能性は極めて低」と云わなくてはなりません。

ここに私達が「コンピュータアートセンター」「コンピュータメディア研究所」を組織し、設立し、これら等の問題の解決をはかり、この分野の発展に資する必要があると強く考へた理由があるのです。

#### コンピュータアートセンター・コンピュータメディア研究所の意義

この「コンピュータアートセンター」「コンピュータメディア研究所」はコンピュータメディアを通じて文化と社会を理解するための媒体としての特徴・能を果すための研究を行なうものですが、この目的に沿って必要な機器、施設を整え、必要な研究者、オペレーター、所員に従事してこの目的を達成していく機関として、より強力な実行力をもつた形で実現、設立をしたいと望んで居ります。

この研究開発は「芸術の分野に於て消費的、開拓的形で」行なわれるものではなく、他の反応、経済の分野への波及効果も極めて大きいものと考えられます。

これまで「産業は産業のみ、文化は文化

と云う強立した状態で互いに別々の発展をしてまいりましたか、現代の社会では二のまゝに分裂した状態では個々の分野の発展すらもはや不可能な状況となりて居り、文化の側から技術の発展を促し、技術の発展が更に文化の変質をもたらすと云う相互作用の影響に於ける大きな連鎖の成立が最も望ましい形で、現在最も必要である居るところのものが

△

あります。

### 社会への波及効果と企業へのメリット

現在すでに開発されて居る技術の水準は、文化への適応は相当に広範に行なえる可能性が見られます。そしてその体系化を行なって、現代の多くの問題に直面し遂に適応するためには大きな変質を迫られて居る産業の構造要改革への望ましい影響をもたらすものと考えられます。

具体的な産業へのメリットとしてはまず"これまで"計算機、データ処理機などのハードウェア商品と考えられて来たコンピュータを、より人間的で世界、日常的な生活の場へと、その適用の外延を広げようとしており、新たに消費利用層の開拓を促し、そのソフトウェアの開発と並行して、これが現時以後の商業的分野において

非常に有望なものとなることが考えられます。

周辺機器群に於ては既存の機器の新しい分野への利用と併行して新しい機器群の開発と商品化と云々形で現れるものと思われます。

これは單にコンピュータートの分野に限らず「私たる社会、日常的な生活空間の豊富さ、その快適化に貢献するものであり、すなはちアメリカでは簡単なものは独立して市販されて居るが如きである。

工作木棧板は一つも数値制御の分野では金属材料 アクリル板等に対する精巧なコンピュータ美術の施工、立体 NC 剥離等、新しい美術のある生活空間の実現は非常に期待されるものがあります。

室内デザイン、商業工業デザインの分野での利用についてはもやはり多言を要しないものと思われます。

又シミュレーション等の技術的応用によりこれまでの木結構的又單純なものに違った非常に高度な娛樂施設の実現も容易である。

すでに開発の進んで居る CAD 等も現在直面している多くの困難、問題点に対する人間性の側面からアプローチするなどが必要がありこの面での展開も非常に期待されて居るものである。

其他、デジタルルームの感覚情報伝達等

体系化、広告を媒体としての開発、音楽（音響）の  
共生、制御などを快適な居住空間、等多くの分野  
での適用がすでに開発されています。

この特集は形での示会への貢献のためにも  
この研究は強く推進されるべきものであります。  
開発と経済的効益と云う産業へのダイレクトな還元と  
同時に、企業からの示会に対する社会的意義の貢献が  
示会を一巡り後にはその企業は角立てる所となる  
メリットには言たりしないかも知れません。

### すみれ

この特集の文化と経済の連携はすでに  
アメリカでは多くの文化的貢献、研究所の形での実現されて  
居り、我が国でも最近この傾向が顕著に現れ始め?  
居ますのは大変望ましいことであります。

これは現代の社会がこのように文化、経済、  
政治と言った大きなエコロジカルな体系としての新体制を  
強く求め居ることの反映であり、その実現は社会全体  
に大きなメリットをあたえるものであります。

平達のコンピュータアートセンター、コンピュータメディア  
研究所の設立、及びその活動がこの望ましい展開  
の一助となることが出来れば、この上より幸と考え

二二二 その 言及立に 語家の 伸び 力 伸び 翻助を  
心から おほへ 申上げる 欲す あります。